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Les 
cultures 

agricoles 
sur notre 

commune
à Condé-sur-Sarthe, 

les espaces agricoles 
représentent  70%  

de la surface totale. 

Au fil des saisons,  
les prairies  

et la diversité des 
cultures façonnent 

les paysages de 
notre commune et 

constituent un véritable 
patrimoine naturel.
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Édito
Ce numéro de rentrée vous invite à vous plonger une dernière fois dans les couleurs de l’été avec les 
variétés végétales des paysages agricoles de notre campagne condéenne, avant de noter sur vos agendas 
les temps forts de la rentrée.
Septembre… c’est bien sûr le moment de reprendre le chemin de l’école ! Mais pas seulement : c’est aussi 
le moment de venir vous inscrire aux nombreuses activités proposées par l’Association Sports et Loisirs.
Septembre… c’est le moment de RE-faire la fête, en famille ou entre amis, avec toute l’équipe du comité 
des fêtes mobilisée pour vous offrir un week-end animé, sportif et festif.
Septembre… ce sont les rencontres des JEP (Journées Européennes du Patrimoine), avec une 
déambulation originale qui vous permettra de découvrir le patrimoine de notre commune, à votre rythme…
Octobre débutera par Troc des Plantes qui aura lieu cette année au hameau du Pont-Percé. Cette édition 
accueillera petits et grands jardiniers et vous réservera des nouveautés. 
Novembre, ce sont nos séniors qui se retrouveront pour leur traditionnel déjeuner dansant. Un vrai plaisir !

Le comité de rédaction

VIe MUNICIPale

ça s’est passé à Condé...

La maison de retraite  Arpège 
a fêté cinq résidents devenus 
centenaires 2 juillet 2021.
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arnaud Frénéhard renforce l’équipe technique
Depuis l'absence de Tony Trigoust en septembre 2020, l’équipe technique 
encadrée par Maxime Gibory, a mené ses missions avec un effectif de 
quatre agents. Pour la saison de forte activité dans le domaine des espaces 
verts, un renfort était attendu. Arnaud Frénéhard, recruté mi-mars, a  en 
premier lieu effectué une période d’essai favorable. Depuis le 1er juillet, il a 
intégré l'équipe technique pour une durée de 12 mois grâce au dispositif  
’’Parcours Emploi Compétences’’. Ce dispositif soutenu par l’état, repose sur 
le triptyque emploi-formation-accompagnement : un emploi permettant de 
développer des compétences transférables, un accès facilité à la formation 
et un accompagnement tout au long du parcours. 
Pour cet Alençonnais de 28 ans, les travaux en espaces verts ne sont pas 
une découverte. Ces dernières années, il occupait un emploi similaire dans 
une autre collectivité. Et grâce au Parcours Emploi Compétences, il aura 
l’occasion de développer d’autres savoir-faire.

Cérémonie de la Galochère 
30 juin 2021.

Bienvenue aux nouveaux Condéens !
A la suite du forum de l’Association Sports et Loisirs, un temps d'accueil des nouveaux habitants sera 
organisé par la municipalité le vendredi 10 septembre à 18h30, salle plurivalente de l'école. Au cours de 
ce moment de convivialité, vous pourrez rencontrer les élus, découvrir votre commune par une balade en 
diapos, recevoir vos documents de bienvenue et partager l'apéritif de l'amitié. à vos agendas ! 
Formulaire de pré-inscription en mairie et sur le site de la commune.
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La suppression 
de la Taxe d’habitation
Un dégrèvement d'office de la Taxe d'habitation de votre résidence principale, a été mis en place 
progressivement sur trois ans à compter de 2018.

Ainsi, depuis 2020, 80% des foyers bénéficient de la suppression totale de leur taxe d'habitation sur leur 
résidence principale.

À compter de 2021, pour les 20% des ménages restants, une diminution progressive de la taxe d’habitation 
sur la résidence principale (30% en 2021, puis 65% en 2022) s’appliquera jusqu’à sa suppression définitive 
en 2023.

Attention : Les résidences secondaires n'entrent pas dans le champ de cette réforme et la contribution à 
l'audiovisuel public (CAP) n'est pas incluse dans le dispositif.

les incidences de cette réforme  
pour la commune
à compter de cette année, la commune cesse de percevoir le produit de la taxe d’habitation sur les 
résidences principales soit près de 258 000€. 
La loi de finances pour 2021 a donc prévu que les communes se trouvent compensées de la suppression 
de la taxe d’habitation en disposant de l’actuelle part départementale de la taxe foncière, tandis que les 
intercommunalités et les départements bénéficient d’une part de la TVA.
Cependant ce transfert entraîne pour les communes la perception d’un produit supplémentaire de 
taxe foncière sur les propriétés bâties qui ne coïncide quasiment jamais à l’euro près au montant de la 
taxe d’habitation sur les résidences principales perdu.  Pour garantir la compensation à l’euro près des 
communes, la loi a par conséquent mis en place un mécanisme de correction pour égaliser les produits 
avant et après la réforme. 
Pour Condé, les ressources départementales affectées par la réforme avoisinent les 855 000€. Ainsi, après 
ce transfert et sans correction, notre commune aurait pu être surcompensée, c’est-à-dire percevoir plus 
de Taxe Foncière sur les Propriétés Bâties (TFPB) qu’elle n’a perdu de Taxe d’Habitation sur les Résidences 
Principales (THRP).

le vote des taux d’imposition 2021
Avant d’adopter le budget communal 2021, les élus ont décidé le 14 avril dernier de fusionner pour la 
taxe foncière sur le bâti, le taux communal 2020 (3.50%) et le taux départemental 2020 (27.07%) et 
de maintenir le taux de la taxe foncière sur le non-bâti 2020 à 9.76%.

VIe MUNICIPale
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les paysages agricoles de Condé
Les espaces agricoles de Condé représentent près de 70% des 846 hectares de la surface  
communale : 42% pour les surfaces en cultures et 28% pour les prairies. Ils sont divers et évoluent  
au fil des saisons. En effet, l’activité agricole est fortement liée aux types de sols et au relief.

LES PraIrIES ET L’éLEvagE
Les prairies se retrouvent sur les espaces plus humides de la commune, dans les 
fonds de vallées. C’est dans la vallée de la Sarthe, inondée plusieurs semaines 
par an, que se situent les plus grandes surfaces de prairies permanentes  
communales. 
Destinées à la production de foin, elles nourrissent aussi des élevages extensifs 
de chevaux sur 20 ha et de vaches allaitantes de race Salers sur 50 ha. 
Ces animaux sont partie prenante de la bonne gestion de ces espaces naturels 
dont la qualité est reconnue au niveau européen par leur classement en zone 
Natura 2000. 
D’autres élevages équins et bovins sont aussi présents à Vervaine et la Cusselière. 
Enfin, quelques moutons d'Ouessant se trouvent également autour du Centre 
Pénitentiaire pour assurer l’entretien des espaces verts.

LES cuLTurES
Toutes les parcelles destinées aux cultures de printemps (colza, maïs...) sont ensemencées après la récolte 
d’été par des couverts végétaux pour éviter le ruissellement et piéger l’azote.

Cette culture marque fortement 
nos paysages au printemps par 
sa couleur jaune vif. Semée en 
fin d’été et récoltée en juillet, elle 
présente l’avantage de couvrir le 
sol une grande partie de l’année. 
Cette culture mellifère est utilisée 
en rotation avec les céréales pour 
rompre le cycle des ravageurs. 
Les graines de colza contenues 
dans les petites gousses ont 
trois utilisations principales  : 
l’alimentation humaine, les bio-
carburants via les huiles, et 
l’alimentation animale via les 
tourteaux (résidus après extraction 
de l’huile).

LE  cOLza
Relativement peu répandue, cette 
culture au cycle court (centaine 
de jours du semis à la récolte) est 
remarquable pour deux raisons :
•  La coloration bleue qu’elle donne 

aux champs sur une période 
assez brève à la mi-juin.

•  La récolte en juillet qui est toute 
particulière. En effet, le lin est 
arraché et non coupé car la 
fibre de lin court de la racine au 
haut de la tige. Après que les 
graines sont reprises à l’aide 
d’une écapsuleuse, la tige reste 
au sol plusieurs jours et est 
retournée autant que de besoins 
pour le ’’rouissage’’. La paille va se 
séparer de la fibre sous l’action 
de micro-organismes du sol. 

LE  LIN

L’orge se sème et se récolte juste 
avant le blé. Cette céréale se 
différencie du blé par des épis 
barbus, un grain plus effilé et une 
couleur plus jaune pâle.

L’OrgE
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Le blé est semé à partir du 
15 octobre de chaque année. Parmi 
d’autres, cette céréale a deux 
fonctions essentielles :
•  Le blé panifiable sert à la 

fabrication de la farine donc du 
pain.

•  Le blé fourrager est utilisé pour 
l’alimentation du bétail : le grain 
est mélangé à d’autres céréales 
et la paille est utilisée comme 
litière. 

La moisson fin juillet est le temps 
des battages. Le blé est vendu aux 
coopératives ou à des négociants 
privés, selon un prix fixé (les cours 
européens et mondiaux varient en 
fonction de l’offre et la demande). 
La paille est de préférence mois-
sonnée la nuit, tout en respectant 
un taux d’humidité défini, car elle 
est de meilleure qualité.

LE  bLé

Le maïs est semé de mi-avril à fin 
mai chaque année. Il se récolte en 
septembre. La plupart du temps, 
le maïs de nos champs est destiné 
à l’ensilage : la tige et l’épi sont 
broyés finement puis tassés dans 
des silos recouverts de bâches 
pour permettre la fermentation. 
C’est l’aliment principal des bovins 
en production laitière.

LE  maïS

Une agriculture en mouvement
Les paysages de notre commune sont en perpétuel mouvement, 
en lien avec les cycles des cultures mais également du fait des 
évolutions des exploitations agricoles. 
bernadette blanchet, agricultrice retraitée, au hameau des brosses

La partie Ouest de notre commune autour 
des Brosses qui, si elle est aujourd’hui 
majoritairement tournée vers la culture, 
correspondait davantage à une zone d’élevage 
au siècle dernier. Cela s’expliquait par 
l’existence de petites fermes comme celle de 
Pierre et Bernadette Blanchet, située au cœur 
du hameau des Brosses. Difficile d’imaginer 
qu’une ferme laitière de 12 à 15 vaches était 
ici en activité jusque dans les années 1990. 
Les cultures étaient 
alors minoritaires (blé, 
maïs, avoine) et princi-

palement destinées à nourrir les animaux de la ferme. 
Le couple Blanchet travaillait alors seul sur une ferme 
de moins de 50 hectares, sans salarié agricole. Ainsi 
qu’en témoigne Bernadette Blanchet, pas de week-
end ni de vacances à cette époque. Beaucoup moins 
mécanisé qu’aujourd’hui, le travail dans les champs 
se faisait à l’aide du seul tracteur de l’exploitation. 
Des interventions manuelles comme le binage 
notamment, étaient encore nombreuses. Depuis 
1970, les pâtures et surfaces boisées ont peu à peu 
laissé place aux cultures.

Pierre belloche un jeune paysan dans l’âme !
Jeune agriculteur de 30 ans, Pierre a 
découvert la ferme vers l’âge de 10 ans quand 
son papa Christian a commencé à l’emmener 
avec lui. Tout de suite, Pierre a été attiré et 
a su qu’il ferait ce métier-là : ce fut le début 
de l’aventure, l’histoire d’une passion. Après 
un bac STAV (Sciences et Technologie de 
l’Agronomie et du Vivant) à Sées, il effectue 
un BTS ACSE (Analyse, Conduite et Stratégie 
de l’Entreprise Agricole) à la Ferté-Macé. Il 
prolonge par une licence professionnelle 
Production du végétal à l’Ecole Supérieure 
d’Agricultures située à Angers. Pierre rejoint 
en décembre 2014 le GAEC (Groupement 
Agricole d’Exploitation en Commun) de 

Beauséjour où son père était associé avec Ghislain Chesnot et Jacky Bernard 
jusqu’en 2019. A la ferme de Beauséjour de Condé-sur-Sarthe et celle de 
Gandelain, Pierre est le responsable des cultures, chacun des associés 
ayant son domaine. Ce qui lui plaît, c’est de travailler en autonomie et d’avoir 
des activités très diversifiées : cela va de l’utilisation du matériel pour les 
cultures à la gestion de l’entreprise avec les choix et les orientations qui en 
découlent. Il participe aussi aux autres champs d’activités en donnant des 
coups de mains : les vaches allaitantes, les taurillons.  Cette année, Pierre 
a semé du blé, de l’orge et du maïs et avec le printemps et l’été qui arrive, 
pour lui comme pour tous ceux qui cultivent : ’’c’est le meilleur moment où 
l’on voit les plantes émerger de la terre, grandir et s’épanouir, la magie de 
la nature !’’. ’’C’est un beau métier à travers lequel il fait bon vivre, on peut 
gagner sa vie pour peu que l’on soit motivé et plein d’énergie… j’encourage 
les jeunes à venir le découvrir. Beaucoup de jeunes agriculteurs, à l’heure 
actuelle, ne viennent pas forcément du monde agricole’’, nous confie Pierre.

Pierre Blanchet 1970

Pierre Blanchet 1950
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Une balade en 2 temps pour les 
Journées européennes du Patrimoine
Comme chaque année, la commune de Condé-
sur-Sarthe a choisi de vous faire partager ce 
moment fort de la fin de l’été que sont les Journées 
Européennes du Patrimoine (JEP).

Cette année, le thème étant ‘‘Patrimoine pour tous –
Ensemble, faisons vivre le patrimoine’’, il a été 
choisi d’organiser une balade, accessible à tous les 
âges et conditions physiques, pour découvrir les 
richesses du patrimoine architectural et naturel de 
notre commune. 

Le samedi 18 septembre 2021, au départ de la 
salle du Quartz, rue des Alpes Mancelles, une visite 
en 2 temps sera organisée. Vous serez guidé par 
des Condéens passionnés de patrimoine, qui vous 
fourniront quelques explications.  

Dès 14h30, une boucle d’un peu plus d’un 
kilomètre permettra aux participants de  
(re)découvrir le bourg de la commune et quelques 
bâtiments de notre patrimoine : l’ancienne mairie-

école, le lavoir, l’église, la grange à la Dîme, la vallée 
de la Sarthe… Cette 1re étape se terminera à la salle 
du Quartz, ce qui permettra à ceux qui le souhaitent, 
de s’arrêter là. 

à partir de 15h30, la 2e partie de la balade repartira 
de la salle du Quartz, vers l’Est de la commune. Cette 
seconde boucle, d’environ 5km, vous permettra 
de découvrir d’autres lieux patrimoniaux : le lavoir 
de la Jardinière, l’ancienne laiterie, le quartier du 
Vert-Village et ses transformateurs décorés par 
Erékosé, les anciennes carrières de granit… avant 
de revenir à notre point de départ pour un moment 
de réconfort.

Si vous êtes disponible, venez participer à l’une ou 
l’autre balade, ou aux deux. Les deux parcours ne 
comportent aucune difficulté majeure et le rythme 
de marche ne sera pas soutenu.

venez nombreux le samedi 18 septembre 2021, à 
14h30 – rendez-vous salle du Quartz.
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Luc NOËL
Du 18 OcTObrE au 27 NOvEmbrE 2021
un nouvel artiste, originaire du Perche, déplace son 
atelier à la galerie citoyenne et vous propose de 
découvrir ses sculptures animalières et d’autres 
créations surréalistes !
’’Naturaliste et ornithologue amateur, j’ai commencé à 
modeler l’argile dans le but d’effectuer des animations 
auprès de publics déficients intellectuels mais aussi des 
personnes aveugles. 
J’ai dû renoncer à ces ateliers mais la passion du modelage 
et de la sculpture étant très fortes, j’ai développé cette 
activité.
Au départ, j’ai modelé des oiseaux et d’autres formes 
animales de façon réaliste (mammifères, reptiles...). 
Depuis deux ans, je travaille un univers fantastique, 
surréaliste. Les colorations varient, du cirage, l’emploi du 
concentré de chicorée, la cire d’abeilles et pour quelques 
pièces, l’émail.
Je travaille essentiellement les faïences mais aussi le grès 
pour des pièces destinées à être exposées en extérieur.
Depuis une dizaine d’années, j’ai exposé avec Sophie 
Belasse, peintre animalier, au manoir de Courboyer, siège 
du Parc Naturel Régional du Perche, et également sur 
d’autres marchés artisanaux. En 2016, c’est à l’écomusée 
du Perche que mes œuvres ont été présentées. A l’automne 
2020, c’est avec une autre artiste peintre que j’ai partagé 
une exposition de nos œuvres à l’Office de Tourisme de 
Brocéliande à Paimpont’’.

CUltURe

Galerie 
citoyenne

J’aime saisir cet instant où le visage s’ouvre et où les 
yeux s’écarquillent. Tant que mes peintures apporteront 
cette belle énergie, je continuerai à peindre. Je crois qu’il 
n’y a pas de plus beau prétexte pour saisir mon couteau 
et mes pots d’acryliques. Mes supports de prédilection 
sont la toile, le métal ou encore le bois. Depuis peu, 
j’explore le potentiel de la reproduction numérique sur 
des plaques de plexiglass, sur des panneaux de dibond 
et sur des toiles de canvas.’’ À partir d’une photographie, 
Ingrid Michel réalise des peintures et des reproductions 
numériques 100% personnalisées, format, support… 
www.ingridmichel.com.

INgrID mIchEL
Du 7 SEPTEmbrE au 14 OcTObrE 2021
Dont l'exposition prévue au printemps 
n'a pu avoir lieu pour cause de cOvID.
Ingrid Michel est une artiste peintre 
caennaise. Ses œuvres colorées et 
expressives sont exposées en Normandie 
et dans toute la France. Cette exposition 
riche en couleurs sera certainement un 
instant magique et vitaminé.
’’Avant de m’adonner pleinement à la 
peinture, ma vie a pris des chemins différents. Je 
gardais en moi ce besoin d’avoir un exutoire créatif, 
quelque chose qui me permettrait d’équilibrer ma 
vie. Il y a 20 ans, j’ai commencé à peindre pour moi 
et pour mes proches. Mes techniques de peinture 
au couteau et à l’acrylique se sont affirmées avec 
les cours de l’école des Beaux-Arts. Aujourd’hui, la 
peinture fait partie intégrante de ma vie. J’embrasse 
à bras-le-corps tout le processus de mon travail : 
depuis les heures passées dans mon atelier jusqu’au 
moment attendu du vernissage, je dévore chacune 
des étapes qui donne vie à mes tableaux. Je peins des 
expressions, celles de personnalités et d’anonymes, 
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Le retour !

Condé Info

Une journée 
au vide-grenier !

Sylvie et Henri-Jacques, Condéens depuis 2008, se 
préparent déjà pour le vide-grenier 2021 avec tréteaux, 
planches et chaises de camping pour exposer les 
divers objets qu’ils n’utilisent plus. Quelle que soit la 
météo, ils réservent toujours le même emplacement, 
sous les arbres et le long de la rue du Quartz. 

’’Chaque année, nous participons à ce déballage 
de la rentrée. C’est une façon très agréable de 

rencontrer d’autres Condéens.’’ 

Un moment très attendu aussi bien 
chez les vendeurs en herbe que 

chez les chineurs impatients de 
découvrir les stands et de fouiner 
pour trouver la perle rare !

L’équipe du comité des fêtes est positive 
et travaille à la reprise de la fête les  
11 et 12  septembre prochain. Obligée de 
s’adapter encore à ce jour au protocole 
sanitaire, l’équipe a hâte de pouvoir offrir 
à la population condéenne un nouveau 
moment de partage.

Quelques notes de musette  pour 
clôturer cette première 
journée festive, seront 
jouées dès 20h par 
Serge Drouin. Celui-
ci, Condéen, se plaît 
à revisiter un registre 
de musiques diverses 
et variées avec son 
accordéon et d’autres 
instruments.

Après avoir été privés de fête communale 
l’année passée, nous vous espérons 
nombreux à venir dans le bourg pour 
partager, échanger, chiner et applaudir 
les sportifs ! Bien entendu, toutes les 
personnes désireuses de donner un peu 
de leur temps seront les bienvenues et 
peuvent rejoindre le comité des fêtes. 

VIe COMMUNale

à vendre

%



 

Condé Info

p. 9 N° 94

Un relais adapté à la situation sanitaire
L’an passé, pour la première fois 
en 40 ans, le relais de Condé-sur-
Sarthe n’a  pu avoir lieu en raison de 
la crise sanitaire. Cette année, Jean-
Christophe Postel et son équipe sont 
bien décidés à remettre sur pied un 
des événements phares de la fête 
communale. 

Sous réserve de l’évolution de la 
situation sanitaire, le relais aura 
donc lieu le dimanche 12 septembre à 
partir de 14h. Comme chaque année, 
cette 42e édition proposera aux 
équipes de 3 coureurs, de parcourir la 
boucle vallonnée de 6km à travers les 
différents quartiers de la commune. 

Mais, la pandémie contraint l’organisation à adapter l’événement pour assurer la sécurité des coureurs 
et du public.  Ce dernier sera autorisé, à condition de respecter les règles de distanciation sociale 
auxquelles nous nous sommes tous habitués depuis des mois. Par ailleurs, les relayeurs devront se 
présenter au dernier moment sur la zone départ et quitter cet espace le plus rapidement possible 
après s’être vu remettre le traditionnel cadeau. Le relais se fera sans bâton témoin, mais par un simple 
geste de la main. De même, la traditionnelle cérémonie de remise des récompenses, qui regroupait 
les équipes dans la salle polyvalente, aura lieu de manière très allégée à l’extérieur. Enfin, le port du 
masque reste vivement recommandé avant et après la course sur tout l’espace de la fête communale. 

Malgré tout, Jean-Christophe Postel espère un grand nombre d’inscriptions pour cette course qui sera 
l’une des toutes premières organisées dans la région d’Alençon depuis 2020. Les inscriptions seront 
d’ailleurs possibles dès le mois d’août grâce à des bulletins publiés dans L’Orne Hebdo ou directement 
sur le site www.normandiecourseapied.com. Si vous vous décidez au dernier moment, vous pourrez 
vous inscrire sur place, le jour même, avant le départ. 
Enfin, sachez que l’équipe d’organisation est à la recherche de bénévoles pour accueillir les 
coureurs et le public ou en tant que signaleur. Si vous êtes intéressé, n’hésitez pas à appeler  
Jean-christophe Postel au 06 84 00 75 55. 

Le vendredi 10 septembre après-midi, 
six sections de l’ASL (Association 
Sports et Loisirs) vont proposer à nos 
écoliers de découvrir mais aussi de 
pratiquer différentes disciplines : tennis, 
badminton, danse, musique, judo et 
tennis de table. 
À partir de 16h30, les sections présentes 
au forum de l’ASL seront ravies de vous 
accueillir dans la cour de l’école pour vous 
apporter tous les renseignements utiles 
(organisation, horaires, tarifs…). Enfants 
et adultes, vous êtes attendus pour échanger et vous inscrire à une ou plusieurs activités, si vous le 
souhaitez.
Pour terminer ce bel après-midi, l’ensemble des professeurs de l’école de musique vous proposera 
un concert à partir de 19h30.

SPORtS & lOISIRS

Un forum en soirée... 
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Une rentrée  
avec de nombreux projets !
Le jeudi 2 septembre, les écoliers reprennent le chemin 
de l’école. une nouvelle équipe est en place :
à l’école maternelle 
❚  Petite section : Céline Legallais
❚  Petite et moyenne section : Dominique Tessier
❚  grande section : Fanny Ratier et Chloé Valluet (décharge)
à l’école élémentaire
❚  cP : Jean Dominique Gilet
❚  cE1/cE2 : Maud Famery et Amandine Launay
❚  cE1/cE2 : Delphine Gouyon et Flora Gouhier
❚  cm1 : Laurent Huonnic
❚  cm2 : Sandie Montagner Maillard  et Amandine Launay
En ce début d’année scolaire et dans le cadre du projet d’école élaboré pour la période 2020/2024, des actions 
sont déjà prévues :

❚  Séances à la patinoire pour les deux classes de CE1-CE2 au cours du premier trimestre.
❚  Séances natation pour les GS, CP, CE1 et CM2 au cours des deuxième et troisième trimestres.
❚  Les chemins poétiques renouvelés ! Ce projet consiste à changer l’ensemble des panneaux qui se trouvent 

aux 4 coins de la commune. Pour cela, les élèves devront produire des textes poétiques mis en valeur par des 
travaux d’art plastique sous la houlette de Michel Lautru, ancien directeur de l’école, qui fera ainsi son retour 
pour quelques temps dans notre école.

❚  Des actions seront menées avec le collège Racine afin de faciliter l’intégration future des CM2.
❚  Projet ’’Bien manger, manger responsable’’ qui sera l’occasion d’échanges entre les élèves de CM2 et les 

collégiens de 6e.
D’autres événements pourront venir enrichir ce programme tout au long de l’année.

De l’école  
élémentaire à l’école  
maternelle pour 
Céline legallais !
’’Après quelques années en CE2, je me lance 
dans une nouvelle aventure : enseigner en 
Petite Section.
A l’école je suis connue comme “la maîtresse 
gourmande”, je ne refuse jamais un petit 
chocolat !
J’aimais enseigner le français et les 
mathématiques, mais dès la prochaine 
rentrée, je me sens prête à faire entrer les 
enfants dans les apprentissages, lire des 
albums mais aussi faire de la pâte à modeler 
ou jouer à la dînette !’’.

ÉCOle

L’année scolaire 2020/2021 restera très ’’particulière’’ du fait de la pandémie qui a perturbé de façon 
importante le déroulement habituel d’une année scolaire. Des sorties et animations sportives et culturelles 
ont été annulées. Les contraintes liées au protocole sanitaire ont également largement contribué à modifier 
le fonctionnement des classes. Cependant, nous pouvons tous nous réjouir de n’avoir à déplorer aucun cas de 
Covid, ni de fermeture de classe, grâce au comportement des enfants qui ont respecté les règles, à la rigueur 
et à la vigilance de leurs enseignants et ATSEM.      Fanny ratier

‘‘Le mot de la Directrice ‘‘
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Arbuste arrondi à feuillage caduc et dense. Ses feuilles sont vertes, 
pourpres ou jaunes à long pétiole et à limbe presque rond, prenant de 
belles teintes rouges en automne. Sa hauteur est de 2 à 3 mètres. Les 
fleurs sont sans intérêt, mais l’inflorescence se transforme ensuite 
et devient plumeuse, rose clair, puis argentée et persiste tout l’été. 
L’arbre à perruque s’emploie essentiellement en isolé, mais aussi en 
massif, en situation ensoleillée. Il vient en toute bonne terre de jardin. 
Sa multiplication peut se faire en marcottage dès mars ou en bouture 
herbacée en juin. Seules les variétés suivantes sont intéressantes :
➜  cotinus purpureus : ses perruques rouges ressortent bien sur le 

feuillage vert. Son port est très touffu.
➜  cotinus rubrifolius : feuillage pourpre au printemps puis bronzé, 

perruques roses.
➜  cotinus royal purple : la plus belle variété, avec son feuillage pourpre 

foncé persistant jusqu’en automne et ses perruques rouges.
➜  cotinus golden spirit : cette variété se caractérise par un feuillage 

caduc, jaune doré au printemps et orangé en automne offrant 
une belle luminosité dans les massifs du jardin. Ses magnifiques 
perruques sont de couleur orange cuivré.

Les Cotinus sont une véritable féérie automnale.
Si vous les rabattez chaque année, vous aurez des feuilles encore plus 
grandes. Par sa beauté, il n’est pas étonnant que l’arbre à perruque 
connaisse un tel succès de nos jours. 

 

Pour la deuxième fois, le Troc des Plantes aura lieu au mois d'octobre -
crise sanitaire oblige. Mais qu'à cela ne tienne, nous vous attendons 
nombreux ! Nous connaissons votre intérêt pour cet événement, ce 
moment d'échanges et de convivialité.

Venez en famille, troquer vos bulbes, plantes aromatiques et tout ce 
qui résiste à l'hiver. Les enfants pourront participer à la fabrication 
de boîtes à outils de jardin ou de jardinières, en bois, qu'ils garniront 
à l'atelier rempotage et ramèneront à la maison. Tout cela avec les 
conseils avisés de l'équipe technique de la commune et de Marc le 
jardinier. Les enfants pourront aussi participer à une petite tombola.
Un stand sera tenu par la CUA, avec pour  thème la valorisation 
des déchets verts directement chez soi  : compostage, broyage, 
paillage, mulching... afin d’éviter des voyages à la déchetterie.  Pour 
agrémenter le tout, Yvan Juhel exposera quelques-unes de ses 
photos animalières. 
rendez-vous au Pont-Percé le vendredi 1er octobre 2021 de 16h30 
à 19h30.

Le Cotinus
arbre à perruque ou barbe de Jupiter

troc des Plantes

 Je broie du vert

Une opération broyage vous 
est proposée par la C.U.A le 
samedi 2 octobre de 14h à 17 h, 
aux ateliers municipaux, 6, rue 
de artisans.
Vous aurez la possibilité 
d'amener vos branchages, 
tailles de haies (pas de tonte 
de pelouse) soit le mercredi 
29  septembre de 14h à 17h, 
soit le samedi à partir de 13h30 
jusqu’à 17h30. Vous pourrez 
éventuellement repartir avec 
un sac de broyat pour 2 €.

1er octobre 2021

2 octobre 2021
&
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 Horaires de la mairiee 
La mairie est ouverte au public aux horaires 
suivantes :
✔ Lundi : 8h30-12h / 13h30-17h30
✔ mardi : 13h30-17h30
✔ mercredi : 8h30-12h/13h30-16h30
✔ Jeudi : 8h30-12h/13h30-17h30
✔ Vendredi : 8h30-16h30 sans interruption
E-mail : condesursathe@orange.fr
Site Internet : www.condesursathe.fr

 Déchetse 
Collecte des déchets : 
Jour de collecte des déchets ménagers : 
le mercredi toutes les semaines
Jour de collecte du tri : le mercredi tous les 
15 jours en semaine impaire

 Policee
Pour toute urgence appelez le 17 ou composez 
le 02 33 82 10 10 

 Pompierse
Pour toute urgence appelez le 18

 assistante socialee 
L'assistante sociale, Lucie mabire assure les 
permanences dans une salle de l'ancienne 
mairie le 3e jeudi de chaque mois, de 9h à 11h30. 
L’accueil se fait uniquement sur rendez-vous en 
contactant son secrétariat au 02 33 32 39 17.
Permanences :
✔ Jeudi 16 septembre 2021
✔ Jeudi 21 octobre 2021
✔ Jeudi 18 novembre 2021
✔ Jeudi 16 décembre 2021

 Portage de repas à domicilee 
Service proposé aux séniors de la CUA.
Repas normal ou repas de régime. 
Informations et inscriptions : maison des 
Solidarités - 24, place de la Halle au Blé - 
Alençon - Tél. : 02 33 32 41 11

Bloc notes

Condé Info

la Berthe de Joëlle Guillais éd. Pocket

Originaire d’Alençon, l’auteure Joëlle 
Guillais est docteur en histoire.
Elle s’est intéressée à l’histoire des 
femmes et a connu un succès notable 
avec le livre ‘‘La Berthe’’ publié en 1988, 
racontant l’histoire et le parcours 
extraordinaire d’une paysanne née 
au début du 20e siècle. Celle que l’on 
surnomme également ‘‘La Joconde’’, 
grandira un peu dans la Mayenne et à 
partir de 1913 dans la région d’Alençon 
quand la famille Perrier acheta la ferme 
de Briante où elle fit fortune.
Succédant à son père, La Berthe fit 
preuve de modernité et développa 
encore l’entreprise en achetant des 
terres dans la région.

Mais au fil du temps, cette femme autoritaire 
tomba peu à peu dans la solitude, vivant dans une 
immense demeure qui finira par tomber en ruine.

Elle se montra digne toute sa vie du grand 
’’honneur’’ que lui fit son père en lui léguant son 
patrimoine. Elle manifesta une volonté et un 
caractère hors du commun pour ce combat 
avant-gardiste d’être une femme libre. 

ON a aImé
L’histoire vraie d’une fille de paysan.
Un témoignage ethnologique d’un grand intérêt 
sur la vie dans la campagne normande à travers 
le 20e siècle.

INFOS PRatIQUeS

leS MOtS S’eN MÊleNt

Alors, le repas des séniors, 
c’est maintenu ?

Depuis plusieurs mois, Maryse 
questionne son voisin élu pour 
savoir si cette année le repas 
des séniors aura lieu. Lucien 
aura 71 ans le 8 novembre et 
depuis six  ans, ils n’en ont 
manqué aucun.
Le repas des séniors est pour 
Maryse et ses ami(e)s bien  
plus qu’un simple banquet. 
C’est une occasion de se 
rencontrer entre anciens, de 
découvrir ou redécouvrir des 
voisins. Il y a trois ans, Lucien 
a retrouvé Pétronille, une 
amie de jeunesse. Tous deux 
ignoraient qu’ils habitaient sur 

la même commune. Pour d’autres, c’est le seul moment festif de 
l’année où ils sont accueillis et ont la joie de se retrouver autour 
d'un repas ; c’est un peu Noël avant l’heure ! 
’’Ce repas marque aussi notre appartenance à la commune. On 
déjeune avec les élus, on discute de tout et de rien avec eux. 
Sans ce repas, on ne les rencontre pas souvent. Il y a les vœux du 
maire bien sûr, mais avec la foule, ce n’est pas pareil’’. 
Maryse conseille à tous ceux qui y sont invités à effectuer le 
déplacement. Et si vous n’êtes pas mobile, faites-le savoir. Il y 
aura toujours quelqu’un pour vous y emmener.
à vOS agENDaS ! DImaNchE 7 NOvEmbrE, rEPaS DES SéNIOrS. 
attention à ne pas oublier de s’inscrire en mairie à réception 
de votre invitation.
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Une erreur s'est glissée dans les 
légendes des cartes postales du n°93... 
De nouvelles planches corrigées sont 
disponibles en mairie !\OUPS!


